

## BAB VI

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan uraian dan analisis tentang nilai-nilai pendidikan multikultural di Pondok Pesantren Mamba'ul Ma'arif Denanyar Jombang diperoleh kesimpulan sebagai berikut:

1. Nilai-nilai multikultural yang diterapkan dalam pendidikan di pondok pesantren Mamba'ul Ma'arif Denanyar Jombang adalah nilai toleransi, nilai demokrasi, nilai kesetaraan dan nilai keadilan. Keempat nilai tersebut terkonsep dalam nilai-nilai pesantren, yang didasarkan pada prinsip, *openess* (keterbukaan), *unity in diversity* (bersatu dalam perbedaan), *tolerance* (toleransi), *islam rahmatan lil 'alamin as leader* (islam *rahmatan lil 'alamin* sebagai *leader*).
2. Implementasi pendidikan multikultural di pondok pesantren Mamba'ul Ma'arif Denanyar Jombang diwujudkan dalam bentuk kegiatan sehari-hari santri seperti kegiatan diniyah, musyawarah, *mayoran* (makan bersama), selain itu implementasi pendidikan multikultural dipondok pesantren mamba'ul ma'arif juga dapat kita lihat melalui kegiatan ekstrakurikuler seperti kegiatan kaligrafi, pencaksilat dan pramuka.

#### B. Saran

Penulis sangat mengharapkan adanya penelitian lebih lanjut mengenai nilai-nilai pendidikan multikultural yang berhasil membentuk pondok pesantren menjadi suatu lembaga pendidikan agama islam yang

berkarakter. Dari temuan penelitian ini, ada beberapa saran yang ditujukan sebagai berikut:

1. Pengasuh pondok pesantren Mamba'ul Ma'arif Denanyar Jombang.

Hendaknya terus mempertahankan nilai-nilai pesantren sebagai dasar perilaku pesantren dan nilai-nilai tersebut telah melembaga menjadi budaya dan budaya organisasi tersebut telah mempresentasikan keunggulan pendidikan pesantren, perubahan nilai menyebabkan perubahan budaya, dan berakibat terkikisnya keunggulan pendidikan pesantren.

2. Pengurus pondok peantren Mamba'ul Ma'arif Denanyar Jombang

Hendaknya menjaga sistem pendidikan yang telah teruji bertahun-tahun, perubahan sistem pendidikan berakibat pada perubahan keunggulan kelulusan pesantren.

3. Santri Pondok pesantren Mamba'ul Ma'arif Denanyar Jombang

Hendaknya terus menjaga dan melestarikan pendidikan yang telah diajarkan dipondok pesantren.